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28 DE ABRIL 2022 
PRIMERAS PLANAS 

 

Disputan Cruz Azul con juicios y muertos  

 

Excluyen a cúpula de IP del plan para controlar precios  

 

Refriega en planta de la cementera Cruz Azul; mueren 8  

 El peso económico de los latinos en EU duplica PIB de México  

 Disputan planta de Cruz Azul; mueren 8  

 Con inteligencia artificial y robots recaudan 76% más  

 
AMLO anuncia “precios justos”; no controlados, contra inflación  

 Disputan a balazos planta de Cruz Azul  

 

Exportaciones record en marzo de 52 mil mdd  

 Petróleo impulsa las exportaciones; crecen 20.9% en marzo a tasa anual  

 Descarta AMLO control de precios, pero plan aún genera inquietud  

 El PIB no deja de desinflarse  

 Refriegan en cementera deja 8 muertos  

 Disputan a tiros planta de Cruz Azul: 8 muertos  

 Embajadas ‘en remate’  

 Disputa por Cruz Azul deja saldo de 8 muertos  

 Basureros: las urbes que crecen sin control en la sombra de las capitales latinas   

 Xcaret, ecocidio: Ramírez Cuevas  

 La evaluación: una herramienta imprescindible   

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Comicios en Stunam apuntan hacia la continuidad (La Jornada, p. 12) 
 Espacios culturales de la UAM, a disposición de personas con discapacidad 

(Milenio, p. 3-Campus) 
 Celebrará la UAS con encuentro cultural su 149 aniversario (Milenio, p. 2-

Campus) 
 Contribuye investigadora de la UAEM al desarrollo de la ingeniería en tejidos 

(Milenio, p. 2-Campus) 
 Científicos del TecNM desarrollan algoritmo para evitar fallas en 

aerogeneradores de energía (Milenio, p. 3-Campus) 
 Renueva convenio de colaboración UABC con empresa líder mundial en 

tecnología (Milenio, p. 4-Campus) 
 Deberá resarcir 188.6 millones ex rector de la UAEMor: TFJA (La Jornada, p. 11) 
 UdeG y Alfaro, confrontados por seguridad (El Financiero, p. 51) 
 Eugenio Azpeitia, el matemático que explica los fractales en una coliflor (La 

Crónica, p. 24) 
 Abren una queja por el universitario asesinado por elemento de la GN (La 

Jornada, p. 30) 
 “Sólo tres de cada 10 jóvenes ingresaron a educación superior durante 2020-

2021” (La Crónica, p. 21) 
 IMCO: El 68% de jóvenes sin estudios superiores trabaja en la informalidad (La 

Crónica, p. 10) 
 Titular de Conacyt, a rendición de cuentas (Reporte índigo, p. 9) 

 
SEP 

 
 Reprueban a SEP por plan educativo (Reforma, p. 1) 
 SEP analiza federalizar la nómina magisterial (La Razón, p. 12) 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
 Buscan sacar de libros de texto lo “neoliberal” (La Razón, p. 12) 
 Piden regresen las escuelas de tiempo completo (La Razón, p. 12) 
 “Clientelar y político”, gasto educativo con AMLO (El Financiero, p. 49) 
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 “Suposiciones y ocurrencias: galimatías de la reforma 4T a la educación 
básica” (La Crónica, p. 11) 

 Destaca Sheinbaum logros en CdMx en educación, movilidad y seguridad 
(Milenio, p. 16)  

 
SNTE/CNTE 

 
 Avanza en San Lázaro reforma sobre libertad sindical a maestros (La Jornada, 

p. 12) 
 Maestros podrán o no afiliarse al SNTE (El Financiero, p. 50)  
 Reitera Pedro Rodríguez Villegas compromiso con el magisterio (Diario de 

México, p. 15)  
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Espacios culturales de la UAM, a disposición de personas con discapacidad 
 

La Casa de la Primera Imprenta de América activó este día el programa #ReEncuentros 
Cultura UAM de la Coordinación General de Difusión con personas con discapacidad, al 
abrir sus puertas a estudiantes de la Escuela Nacional de Ciegos para visitar la 
exposición Del trazo a la materia. La arquitectura de Juan O’Gorman. 
 
Alrededor de 50 alumnos y profesores acudieron al recinto de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM) “a solicitar amor, a partir de mi capacidad diferente, pero no 
sobreprotección, indiferencia, ni compasión” y a dar lectura a los poemas Amor 
constante, más allá de la muerte, de Francisco de Quevedo; Metamorfosis, de Luis 
Gonzaga Urbina, así como Amando de forma diferente y Vive el presente. 
 
La licenciada Ivette Gómez Carrión, responsable de ese recinto de la UAM, afirmó que 
con esta actividad la Casa abierta al tiempo abre sus espacios culturales de manera 
incluyente “para contribuir a reencontrarnos después de la pandemia, así como 
también ponerlos a disposición de personas con discapacidad. 
 
“Con la lectura de poemas también estamos celebrando el Día Internacional del Libro, 
ya que, si bien tuvimos la visita de la comunidad de sordos, la experiencia con los 
alumnos de la Escuela de Ciegos “Ignacio Trigueras” es diferente”. 
 
Los invitados recorrieron la exposición del considerado primer arquitecto moderno en 
el país, que forma parte del programa conmemorativo del 40 aniversario luctuoso del 
pintor y arquitecto mexicano, donde a través del tacto pudieron intercambiar 
sensaciones y percepciones. 
 
O’Gorman fue un pintor de caballete, pero también realizó murales, algunos de los 
cuales se encuentran en el Museo Nacional de Historia –Castillo de Chapultepec–el 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, así como en Houston, Texas, Estados 
Unidos y Chile, entre otros sitios. 
 
“Esta obra apela a nuestros sentidos y una vez que éstos se alteran, el tacto comienza 
un proceso de entendimiento que trae como resultado el conocimiento del mundo”, 
refirió la curadora Adriana Sandoval, quien indicó que la muestra es una colaboración 
con la Fundación Espacio Nancarrow-O’Gorman. 
 
Por tanto, “la presencia de ustedes es muy importante porque el arte, como muchas 
otras actividades del ser humano, evoca a la concentración y el placer, pero  
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fundamentalmente es una forma más de conocer al mundo y de conocernos a 
nosotros mismos”, aludió Sandoval. 
 
Los huéspedes se entusiasmaron al pasar por la cascada de piedras que asemeja el 
Anahuacalli que los artistas Juan O´Gorman y Diego Rivera crearon al sur de la ciudad, 
en homenaje a la cultura mexica. 
 
Esta pieza es interactiva y “es una inspiración de la arquitectura antigua mexicana y el 
autor hace una interpretación que recuerda el sonido de la lluvia al mover la cortina y 
meter las manos, porque se siente frío como cuando llovizna”, refirió la curadora. 
 
“El haber pasado por la lluvia de piedras es una emoción única, porque cuando tuve la 
distracción de la vista no pude sentirla, pero hoy que no veo, lo que escuché fue 
maravilloso, me voy muy contento”, expresó el estudiante David León. 
 
La maestra visitante Grecia del Ángel reconoció que, si bien anteriormente existía ya un 
acercamiento con este recinto cultural, su importancia ahora es mayor, pues el grupo 
está conformado por alumnos que apenas empiezan el aprendizaje del lenguaje Braille 
y es el inicio del reencuentro con la UAM después de la pandemia. 
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Celebrará la UAS con encuentro cultural su 149 aniversario 
 

Para celebrar el 149 aniversario de su fundación, la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) retoma de manera presencial la fiesta de mayor tradición: el Festival 
Internacional Universitario de la Cultura, en su XXVII Edición, con 358 actividades que se 
llevarán a cabo del 5 al 13 de mayo en los 18 municipios de la entidad. 
 
El rector de la UAS, Jesús Madueña Molina, dijo que con este evento se cumple con una 
de las misiones más significativas de esta máxima casa de estudios como lo es la 
extensión y difusión de la cultura en todas sus manifestaciones, y dio a conocer que las 
actividades se transmitirán en vivo por las cuentas de Facebook de la Universidad y de 
Cultura UAS, para el disfrute de todos. 
 
“En el 2020 y 2021 el Festival se mantuvo de manera virtual y hoy con las condiciones 
que nos permite la pandemia y la vacunación, será de manera presencial, y se 
mantendrá la transmisión para que todos tengan oportunidad de verlo”, informó. 
 
Comentó que a pesar de la optimización de recursos que se mantiene en la institución, 
se realiza un esfuerzo para llevar la cultura a todos los rincones de Sinaloa y con el 
apoyo de instituciones con las que se tienen convenios como universidades hermanas 
del país, instituciones del extranjero, locales y nacionales, se logró tener un programa 
muy interesante. 
 
Por su parte, el coordinador general de Extensión de la Cultura, Homar Medina Barreda, 
enfatizó que el Festival en esta edición regresa a sus raíces ya que será totalmente 
universitario en cuanto a la participación de artistas. 
 
Detalló que se realizarán 88 conciertos, 75 espectáculos de danza y teatro, 14 jornadas 
culturales, 29 exposiciones, 14 presentaciones de libros, lectura de poesía y 
cuentacuentos, 34 talleres, conferencias, charlas, concursos y clases magistrales, una 
muestra gastronómica y 102 proyecciones de cine; en total serán 137 eventos con 
grupos universitarios, 101 eventos en colaboración con instituciones y artistas locales, 8 
eventos con instituciones nacionales, 10 eventos de carácter internacional, en los cuales 
participan 6 estados del país y 14 países de América, Europa y Asia. 
 
Apoyan a la UAS en este Festival el Instituto Sinaloense de Cultura (ISIC), el Instituto 
Municipal de Cultura Culiacán, la Banda El Recodo de Don Cruz Lizárraga, la 
Universidad Autónoma de Occidente (UAdeO), la Anuies, el Sistema Nacional de 
Creadores del Arte, la Universidad de Texas, entre otras. 
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Entre los eventos destaca la presentación del tenor Ricardo Rodríguez, de Nadia Yuriar 
y David Pimentel; el Encuentro de Rock con los grupos Calavera, Ergo Sum y Vel Tersi; 
el Encuentro Regional de Música de Tambora con las bandas Tierra Blanca, Los 
Populares del Llano y la Banda Regional Universitaria Rafael Buelna Tenorio, entre 
otros. 
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Contribuye investigadora de la UAEM al desarrollo de la ingeniería en tejidos 
 

Impulsar la construcción de una biofábrica que contribuya a la regeneración total o 
parcial de tejidos para su uso en partes de seres vivos, como en el cuerpo humano, es el 
objetivo de Lorena Romero Salazar, investigadora de la Universidad Autónoma de 
México (UAEM) quien refiere que los avances de su trabajo serán dirigidos hacia 
córneas o válvulas pulmonares. 
 
Bajo el financiamiento obtenido por el Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología 
(Comecyt) con el proyecto “Desarrollo de una biofábrica 4.0 de andamios biológicos 
para ingeniería de tejidos. Caso de estudio: válvula cardiaca pulmonar”, la especialista 
en ciencias físicas busca construir junto a su equipo un dispositivo capaz de eliminar 
células en tejidos para generar andamios de utilidad en ingeniería tisular, 
posteriormente para repoblarlas y reconstruir tejido dañado. 
 
La investigación abarca el análisis de la válvula cardiaca pulmonar en porcinos debido a 
la similitud anatomo-histológica con el ser humano. “La aproximación entre ambas 
especies, permitirá entender la microestructura y conocer cómo lograr el injerto en 
este y otros casos, como podría ser la piel” comentó la docente de la Facultad de 
Ciencias, quien cumplirá 25 años de labor universitaria. 
 
El proyecto tiene contemplado el impacto al medio ambiente durante el proceso de 
descelularización, por ello, su funcionamiento permitirá reciclar fluidos de trabajo 
dentro del dispositivo, así como reducir la cantidad de químicos desechados. 
 
Además de fortalecer la ingeniería en tejidos en el Estado de México, Romero Salazar 
ha enfocado su trabajo al fortalecimiento de mujeres en la ciencia. Desde la Red de 
Ciencia, Tecnología y Género, busca erradicar brechas y roles de género 
preestablecidos, mediante la implementación de indicadores y promoción de 
vocaciones que potencien las capacidades de niñas y mujeres. 
 
Su consejo para las nuevas generaciones de investigadoras mexiquenses es tejer redes 
de mentoría con quienes tienen una trayectoria establecida para compartir 
herramientas sobre el quehacer científico. Así como continuar con la presencia de 
convocatorias que potencialicen el trabajo de mujeres científicas. 
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Científicos del TecNM desarrollan algoritmo para evitar fallas en aerogeneradores 
de energía 

 
Un equipo de científicos del Tecnológico Nacional de México, campus Tuxtla Gutiérrez, 
desarrolló un algoritmo capaz de detectar y aislar fallas en aerogeneradores de energía 
eléctrica que beneficiará a esta industria del país. 
 
Durante su estancia de investigación en la Universidad Politécnica de Cataluña, el 
tecnólogo Esvan de Jesús Pérez Pérez, estudiante de Doctorado en Ciencias de la 
Ingeniería del TecNM en la capital de Chiapas, busca implementar una metodología 
basada en datos para solucionar problemas complejos en los componentes de los 
gigantes generadores de energía eléctrica. 
 
El trabajo del joven chiapaneco es asesorado por Francisco Ronay López Estrada, 
investigador del TecNM Campus Tuxtla Gutiérrez, y Vicenç Puig Cayuela, de la 
Universidad Politécnica de Cataluña. 
 
Esvan Pérez desarrolla algoritmos para detectar e identificar fallas en aerogeneradores 
usando herramientas computacionales novedosas como Redes Neuronales de 
Inferencia Neuro-Difusa y Observadores Zonotopicos Intervalares. 
 
La combinación de estas herramientas mejora el diagnóstico de fallas en estas 
máquinas, gracias a su capacidad de aprendizaje adaptativo; como beneficio se evitará 
la inactividad del sistema, reducción en pérdidas económicas por falta del suministro 
eléctrico y gastos de reparaciones excesivas. 
 
En este sentido, el doctor Francisco Ronay enfatizó que los aerogeneradores tienen 
dinámicas complejas y operan bajo perturbaciones variantes del viento, cargas 
centrífugas y gravitatorias; por ello, trabajar en entornos hostiles los hace propensos a 
fallas. 
 
“Para evitar fallas imprevistas, se planifican cronogramas de mantenimiento, que no 
solo aumentan los costos, sino que también reducen la generación de energía debido 
al tiempo de inactividad requerido”, destacó el especialista. 
 
Asimismo, dijo que estos desafíos han motivado numerosas investigaciones enfocadas 
en diagnóstico y monitoreo en aerogeneradores en todo el mundo. 
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Cabe destacar que, con la creciente demanda de energía y la preocupación por los 
problemas ambientales, las soluciones sustentables han llamado enormemente la 
atención. Es por ello que la energía eólica ha demostrado características sobresalientes 
como disponibilidad y bajo costo; para aprovechar la energía eólica se utilizan los 
aerogeneradores, cuya función es convertir la energía disponible en el viento en 
energía eléctrica. 
 
El doctor en formación Esvan Pérez realiza su estancia de investigación en Barcelona, 
España, como resultado de la vinculación con la Universidad Politécnica de Cataluña · 
BarcelonaTech (UPC), en donde se da continuidad a la investigación sobre diagnóstico 
de fallas en aerogeneradores en el Institut de Robótica i Informática Industrial CSIC-
UPC y en el Departamento de Enginyeria de Sistemes, Automática i Informática 
Industrial (ESAII) del campus Terrassa. 
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Renueva convenio de colaboración UABC con empresa líder mundial en tecnología 
 

Se renovó por un periodo de tres años el convenio de colaboración entre la Universidad 
Autónoma de Baja California (UABC) y la empresa Magna International Pte Ltd, que 
forma parte del corporativo Grupo Magna de Singapur, uno de los principales líderes 
mundiales en tecnología preventiva de la corrosión, lubricantes especiales y limpieza. 
 
Para formalizar dicha renovación de convenio se llevó a cabo una ceremonia virtual 
encabezada por el rector de la UABC, doctor Daniel Octavio Valdez Delgadillo y el 
doctor Nelson Cheng, CEO de Magna International, quienes se manifestaron 
complacidos por prolongar la colaboración que inició hace 17 años a través del Instituto 
de Ingeniería. 
 
En el convenio se establece que: se realizarán conjuntamente proyectos de 
investigación que beneficien a ambas partes; la UABC, por medio del Departamento de 
Corrosión y Materiales Avanzados del Instituto de Ingeniería, desarrollará productos 
que requiera el mercado industrial, mientras que Magna facilitará la producción y 
comercialización, y se continuará con la publicación de artículos y libros para difundir 
los resultados de las investigaciones. 
 
Además, con el convenio se instituyó la beca de posgrado Cheng Kim Bing-UABC, cuyo 
primer beneficiado es el maestro Jorge Salomón Salvador Carlos, estudiante de 
doctorado del Instituto de Ingeniería, que por cada año académico recibirá un monto 
de 4,000 dólares. “Agradezco por el honor de ser beneficiado con la beca, la cual me 
ayudará a mi desarrollo como investigador y para mi proyecto de investigación”, 
mencionó el maestro Salvador Carlos, quien además se comprometió a apoyar a otro 
estudiante que también lo requiera. 
 
El doctor Valdez Delgadillo agradeció la confianza que Magna International ha 
depositado en la UABC. “Yo creo en la educación que México brinda y en la educación 
pública que se da en Baja California, por lo tanto agradezco que ustedes tengan 
confianza en la UABC. Doctor Nelson, tenga la seguridad de que seguiremos 
trabajando por nuevos proyectos y seguir colaborando entre Magna International y 
UABC”, manifestó. 
 
Por su parte, el doctor Nelson Cheng, mencionó que gracias a la colaboración con la 
Universidad se han alcanzados diversos logros, como un producto desinfectante que 
revolucionó el uso de los cubrebocas en Singapur y en diversos países al inicio de la 
pandemia por covid-19, ya que se podían desinfectar y reutilizar alrededor de dos o tres  
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veces. “Esta fue una colaboración muy significativa en la que desarrollamos un 
proyecto con el que contribuimos para disminuir la contaminación y beneficiamos a 
muchas personas en su salud”. 
 
Este producto se logró con la participación del doctor Benjamín Valdez Salas, 
investigador del Instituto de Ingeniería y se derivó del Sanitizante Cimarrón que 
actualmente comercializa esta unidad académica. Cabe mencionar que ambos 
productos son fórmulas distintas, pero cada uno mantiene una efectividad del 99.999 % 
de desinfección. 
 
Finalmente, el director del Instituto de Ingeniería, Mario Alberto Curiel Álvarez, destacó 
la importancia de esta colaboración con una empresa y un corporativo de alta 
tecnología como lo es el Grupo Magna. “Podremos seguir posicionando a la UABC en la 
cima a nivel nacional e internacional ahora que se ha consolidado la renovación del 
convenio con Grupo Magna”, manifestó. 
 
En la firma de convenio se contó con la presencia del doctor Benjamín Valdez Salas; 
doctor David Guadalupe Toledo Sarracino, titular de la Coordinación General de 
Vinculación y Cooperación Académica; doctor Juan Guillermo Vaca Rodríguez, titular 
de la Coordinación General de Investigación y Posgrado; maestro Alberto Guerrero 
Reyes, titular de la Oficina del Secretario de Rectoría y Comunicación Institucional, así 
como del maestro Jorge Salomón Salvador Carlos, quien recibió la primera beca de 
posgrado Cheng Kim Bing-UABC. También se contó con la presencia del maestro 
Patrick Moe Kyaw, vicepresidente de Magna International Pte Ltd. 
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https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
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La evaluación: una herramienta imprescindible 
 
Antonio Ávila Díaz 

 
El acceso a la educación, la equidad, pertinencia y calidad son temas que se incorporan 
indefectiblemente en los procesos de evaluación. El Centro Nacional de Evaluación 
para la Educación Superior (Ceneval) fue creado con el propósito de desarrollar 
instrumentos de evaluación para apoyar a instituciones educativas, colegios de 
profesionistas, organismos y gobiernos estatales y, desde luego, a diversas 
dependencias del gobierno federal, a tomar decisiones sustentadas en los datos, la 
información y el conocimiento acerca del fenómeno educativo, generados mediante la 
aplicación de instrumentos objetivos. 
 
A 28 años de la fundación del Ceneval es pertinente hacer un recuento de lo sucedido 
en este tiempo, y ponderar los retos, las vicisitudes y los logros que han convertido a 
esta institución en la institución de evaluación de tercera parte más importante de 
América Latina. 
 
El Ceneval, fundado el 28 de abril de 1994, responde a dos objetivos principales: a) 
fungir como organización de apoyo técnico especializada en realizar evaluaciones 
externas solicitadas por las autoridades, los organismos, las instituciones educativas, los 
colegios de profesionistas para fines de certificación y recertificación profesional, y en 
general, para evaluar conocimientos, competencias y habilidades; b) promover la 
reflexión sobre programas y actividades que refuercen la cultura de la evaluación. 
 
Los primeros instrumentos que se diseñaron fueron los de ingreso (EXANI), que ofrecen 
a los estudiantes y las instituciones educativas un mecanismo válido, transparente y 
justo para ingresar a estudios de tipo medio superior y superior. Algunos instrumentos 
de egreso (EGEL) vieron la luz también en el ahora remoto 1994; éstos se diseñaron con 
un doble propósito, conocer si los recién egresados reunían los requisitos mínimos para 
desempeñarse con éxito en su profesión y saber en qué medida las diferentes 
instituciones educativas cumplían con la promesa de brindar una formación de calidad 
a sus estudiantes. 
 
La evaluación estandarizada en nuestro país tiene un largo historial; baste mencionar 
que desde 1925 la Secretaría de Educación Pública disponía de un departamento 
encargado de formar escalas para la evaluación del adelanto de los alumnos de entre 6 
y 15 años, o que en 1963 la Universidad Nacional Autónoma de México estableció un  
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triple criterio de ingreso al bachillerato y la licenciatura: el promedio de calificaciones 
del ciclo anterior, y los resultados de una prueba vocacional y un examen psicométrico. 
 
En los primeros años de la década de los noventa, buena parte de las instituciones de 
educación media superior y superior realizaba procesos de admisión que incluían 
exámenes estandarizados, los cuales con toda certeza cumplían con su función, pero 
que no eran comparables. Sin un examen estandarizado de cobertura nacional hubiera 
sido imposible conocer los contrastes en la formación de los estudiantes de distintas 
regiones del país y establecer, en consecuencia, programas de mejora para atender las 
diferencias. En 1994 se conoció por vez primera —mediante la aplicación del EXANI-I a 
300 mil jóvenes en 28 entidades— que en Español, por ejemplo, los egresados de 
secundaria de Quintana Roo tenían un promedio de aciertos de 56 por ciento, mientras 
que los de Michoacán alcanzaban el 31 por ciento. Este simple dato era de gran utilidad 
para los sistemas educativos de esas entidades pues permitía enfocar y dirigir los 
programas de formación de maestros y de estudiantes. Desde ese primer año de 
operación del Ceneval, se hacía patente la utilidad de instrumentos de evaluación 
validados en todo el territorio nacional que apoyaran la toma de decisiones y sirvieran 
como herramientas para diseñar políticas públicas acordes a las necesidades de los 
estudiantes. 
 
En el año 2001, el Ceneval fue la primera instancia en hacer realidad la certificación de 
los conocimientos adquiridos fuera del recinto escolar, de forma autodidacta o por 
experiencia laboral. De esa manera, el Centro daba respuesta a una sentida demanda 
de un sector de la población que, a pesar de tener los conocimientos, no contaba con 
los mecanismos para validarlos y obtener así un certificado de bachillerato o un título 
profesional. Hasta hoy, casi un millón de personas han optado por este procedimiento 
para demostrar que poseen las habilidades y conocimientos equivalentes al 
bachillerato y poco más de 145 mil se han sometido al procedimiento de evaluación 
para obtener un título universitario en alguna de las 31 carreras de licenciatura y dos 
carreras de técnico superior universitario que el Ceneval actualmente certifica. 
 
Durante la primera década de este siglo, el Centro desarrolló sus primeros sistemas 
para la aplicación en línea; diseñó y aplicó exámenes para el Servicio Profesional de 
Carrera de la Secretaría de la Función Pública, participó en el diseño de la prueba 
ENLACE para la educación media superior; diseñó una serie de instrumentos para el 
ingreso en el Servicio Profesional Electoral y colaboró en la elaboración de los 
exámenes para la asignación de plazas docentes, entre muchos otros proyectos. 
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Dos programas de estímulo dirigidos a instituciones educativas y estudiantes vieron la 
luz en 2012: el Padrón EGEL de Programas de Alto Rendimiento y el Premio Ceneval al 
Desempeño de Excelencia-EGEL; sendos ejercicios de reconocimiento siguen vigentes 
y han ganado prestigio entre empleadores y centros de formación de posgrado dentro 
y fuera del país. 
 
En 2019, una profunda revisión del accionar del Centro derivó en cambios que el 
espíritu de los tiempos demandaba: establecer una nueva misión, y ajustar las 
estructuras organizacionales y las dinámicas de trabajo para responder de mejor 
manera a los nuevos requerimientos del sistema educativo nacional. En consonancia 
con esos propósitos se estableció el Consejo de Planeación con el objetivo de diseñar 
una nueva generación de exámenes y desarrollar mejores tecnologías para la 
realización de evaluaciones y el reporte y análisis de los resultados, entre otras muchas 
acciones. 
 
La pandemia nos obligó a mirar de diferente manera las dinámicas laborales, la 
colaboración con los miles de profesionales que participan cotidianamente en los 
cuerpos colegiados de los diferentes exámenes y a establecer las modos y formas de la 
evaluación del futuro. 
 
En 2021, el Ceneval participó en la constitución del Consejo Nacional para la 
Coordinación de la Educación Superior, organismo derivado del mandato de la nueva 
Ley General de Eduación Superior cuyo propósito es promover la interrelación entre los 
tipos educativos superior y medio superior, y definir estrategias comunes para 
garantizar una formación integral y la preparación académica de los estudiantes que 
les permita la continuidad en su trayecto escolar y un egreso oportuno en educación 
superior. 
 
Para estrechar la comunicación, a la fecha se han transmitido 26 seminarios web que 
fueron seguidos en directo o en demanda por más de 33 mil personas en todo el 
territorio nacional; se cuenta con redes sociales activas, un nuevo y más funcional sitio 
en internet y otras herramientas que nos permiten brindar un mejor servicio. Entre 
muchos de los sustentantes se ha vuelto usual decir que presentan “el Ceneval”, 
refiriéndose de manera genérica a nuestros exámenes, sin importar su tipo o 
modalidad; sustantivar esa acción obedece a una cierta lógica: más de 43 millones de 
personas —que equivale a un tercio de la población de México— han vivido la 
experiencia de responder alguno de los instrumentos de evaluación elaborados por 
esta institución. 
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Hoy, el Centro cuenta con una nueva generación de instrumentos que brindan 
información precisa y confiable acerca de los conocimientos adquiridos, al tiempo que 
refuerza la información contextual, incluidos los aspectos socioemocionales, lo cual 
ayuda a las instituciones a personalizar y adaptar su servicio educativo a las 
características de sus estudiantes; se dispone de mecanismos para la evaluación 
remota con sistemas que echan mano de la inteligencia artificial para garantizar la 
validez y confiabilidad de nuestras evaluaciones, y se han desarrollado esquemas para 
compartir el saber con nuestros pares de otras latitudes. 
 
El cúmulo de datos que se recogen como resultado de la aplicación de millones de 
exámenes constituye un insumo que ninguna otra institución del país posee y que está 
al servicio de los propios centros educativos, de los investigadores y de las personas 
interesadas en conocer más acerca del segmento más promisorio de la población 
mexicana: las nuevas generaciones. En el Ceneval sabemos que las buenas decisiones 
abren nuevos caminos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

                                                    
 

                                                    
 
 

                                                    

 

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
28/04/2022 1 5 
 

La fantasía del presupuesto 
 
Alejandro Canales 

 
Una vez transcurrida la primera mitad del periodo de la actual gestión, cuando los 
compromisos están más que perfilados, el futuro ya fue y las presiones financieras por 
venir pueden ser mayores, podría ser la hora de examinar la caja registradora. Después 
de todo, la distribución del presupuesto es el componente inocultable de cualquier 
esfuerzo gubernamental y, además, el capítulo sobre financiamiento será asunto 
obligado en las negociaciones de la próxima ley general del sector. 
 
El alza prevista en el programa de becas de posgrado para el año 2023, respecto del 
año actual, se calcula en 3.8 por ciento en términos corrientes y lo mismo se prevé para 
el Sistema Nacional de Investigadores. Ambos programas son los únicos que se 
consideran principales, en el sector, para la proyección presupuestal de la Hacienda 
Pública y también lo han sido en los tres años anteriores; seguramente así continuarán 
en lo que resta del periodo. 
 
A pesar de que el 3.8 parece un incremento, en términos reales, está lejos de serlo. 
Tómese en cuenta que el año pasado el nivel de inflación cerró en 7.36 por ciento; la 
primera quincena de marzo de este año alcanzó 7.29 por ciento y se estima que cerrará 
el 2022 con un porcentaje similar. O sea, si no es un porcentaje por arriba de la inflación 
no es aumento. 
 
Todavía no estamos hablando de cifras consolidadas, el porcentaje de incremento 
mencionado corresponde al inicio de las negociaciones presupuestales entre el 
gobierno federal y el Congreso de la Unión. Recuérdese que al inicio de este mes, por 
norma, Hacienda debe remitir el documento denominado “Pre-criterios 2023”, en 
donde proyecta cómo será el cierre financiero de este año y cuáles serán las 
perspectivas del próximo. Falta que entregue el paquete económico definitivo y la 
aprobación de los legisladores al final de este año. 
 
No obstante, el documento de Hacienda anticipa la distribución de los recursos. El año 
pasado había previsto un incremento para las becas de 3.1 por ciento y casi se ajustó de 
manera exacta. En cambio para el SNI previó un incrmento de 11 por ciento y al final fue 
de 24 por ciento. Este año el programa de becas tiene 12 mil 442 millones y para el año 
próximo prevé asignarle 12 mil 931 millones de pesos; el SNI tiene 7 mil 278 millones y 
para el 2023 podría tener 7 mil 563 millones de pesos. El incremento, en ambos casos,  
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es de 3.8 por ciento, pero lo más seguro es que al final el SNI otra vez reciba un 
aumento mayor. 
 
El financiamiento, para el sector, tiene importancia no solamente porque las becas y el 
SNI son emblemáticos de la actividad del Conacyt y absorben la mayor proporción de 
recursos del organismo (alrededor del 70 por ciento), también hay razones adicionales 
que vale la pena considerar en el actual contexto. 
 
En primer lugar, la asignación de becas, ya lo había adelantado la directora del Conacyt 
desde el 2021 y en este año fue establecido en la norma correspondiente, se regirá bajo 
el principio de “Acceso universal”. Así que podría duplicarse o triplicarse la demanda de 
becas. Según las reglas, habrá un orden prelación por áreas de conocimiento y tipo de 
institución, lo mismo que corresponsabilidad de las instituciones de educación 
superior. Pero la necesidad de mayores recursos será inevitable, a no ser que la 
universalización de las becas sea una mera fantasía. 
 
Por otro lado, el SNI sigue una tendencia creciente, en la última década, cada año, en 
promedio, se añaden alrededor 1 mil 600 miembros y el énfasis es mayor en el actual 
periodo. El año pasado sumaban 35 mil 160 integrantes; la presión financiera también 
irá en aumento. Seguramente un incremento presupuestal de 3.8 por ciento para este 
programa será insuficiente, porque los recursos comprometidos van más allá de un año 
fiscal y al final habrá que asignarle un mayor volumen o todo quedará en una ilusión. 
 
Luego, hay otra parte sustantiva del sector: la investigación en ciencia básica o ciencia 
de frontera, como le llama la actual administración. Aquí se trata de uno de los 
indicadores más utilizados en las comparaciones internacionales: el gasto en 
investigación y desarrollo experimental (GIDE). Un indicador que, como proporción del 
PIB, expresa el esfuerzo nacional, exclusivamente, en la generación de nuevo 
conocimiento. 
 
Las mediciones nacionales en el terreno del GIDE, por decir lo menos, son inquietantes. 
El último informe de gobierno de la administración anterior decía que en el año 2016, el 
GIDE de México era de 0.45 como proporción del PIB. La presente gestión dijo que le 
habían sumado dinero que no correspondía, recalculó el indicador para la última 
década y para ese mismo año dice que la cifra correcta es de 0.39. Tiene como meta 
para el 2024 alcanzar el 0.33. 
 
La siguiente entrega de este Acelerador de Partículas estará dedicada a los detalles de 
los nuevos cálculos del GIDE, por ahora tomemos nota de que nos encontramos más  
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lejos de alcanzar el 1 por ciento respecto al PIB que dice la todavía vigente ley. ¿Qué 
dirá la próxima ley general sobre el tema? El anteproyecto del Conacyt ni siquiera 
incluye un porcentaje y otros anteproyectos proponen que sea del 2 por ciento. 
También allá vamos en la siguiente entrega. Sí, la ilusión o la realidad también viajan en 
la ley. 
 
Pie de página: Ahora los conflictos se trasladan al Instituto Nacional de Astrofísica y 
Óptica Elctrónica (INAOE). Pendientes. 
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Proyecto de ley de ciencia: fractura de la gobernanza 
 
Roberto Rodríguez Gómez 

 
La gobernanza pública es simultáneamente una forma y un instrumento de gobierno. 
Según la definición adoptada por la OCDE, la noción comprende “la formulación, la 
ejecución y la evaluación de reglas, procesos e interacciones formales e informales 
entre las instituciones y los agentes que componen el Estado, y entre el Estado y los 
ciudadanos, sea individualmente, sea en forma de organizaciones de la sociedad civil, 
de empresas y de otros agentes no estatales, que enmarquen el ejercicio de la 
autoridad pública en aras del interés público y una toma de decisiones que permita 
una adecuada anticipación y detección de problemas y que, en respuesta, sustente el 
incremento de la prosperidad y del bienestar generales” (OCDE, Marco de políticas para 
una buena gobernanza pública). 
 
Para asegurar la presencia, participación e interacción de los sectores público y privado 
en procesos de toma de decisiones y de implementación de programas y acciones de 
gobierno, lo que es en esencia el enfoque de la gobernanza pública, se han diseñado y 
desarrollado, en distintos ámbitos de la administración pública, soluciones que 
propician la expresión directa de los intereses, problemas y posibilidades de 
cooperación de aquellos involucrados e interesados en la promoción de las políticas 
públicas correspondientes. 
 
Para el caso de la investigación científica, el desarrollo tecnológico y la innovación, cuya 
entidad coordinadora es el Conacyt, la Ley de Ciencia y Tecnología aprobada en 2002, 
reformada en 2009 y aún vigente, instituyó varios cuerpos colegiados, integrados en 
forma representativa y plural, con funciones claramente delimitadas, con el objetivo 
común de facilitar y enriquecer la toma de decisiones, la distribución de competencias, 
la coordinación intersectorial, las relaciones intergubernamentales, así como el diálogo 
con los principales agentes ejecutores de las tareas científicas y tecnológicas: el sector 
académico y la iniciativa privada. 
 
Dichos órganos colegiados son, en primer lugar, el Consejo General de Investigación 
Científica, Desarrollo Tecnológico e Innovación, integrado por el presidente de la 
República; los secretarios de Estado que reciben presupuesto para tareas de ciencia y 
tecnología; el Coordinador General del Foro Consultivo Científico y Tecnológico; el 
Presidente de la Academia Mexicana de Ciencias; un representante de la Conferencia 
Nacional de Ciencia y Tecnología; tres representantes del sector productivo 
(designados por el titular del ejecutivo federal); un representante del Sistema de  
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Centros Públicos de Investigación, y el Secretario General Ejecutivo de la ANUIES. 
Además, a título personal, participarían en el órgano dos integrantes de la academia, 
representativos de los ámbitos científico o tecnológico, que serían renovados cada tres 
años a través de una consulta a los miembros del Sistema Nacional de Investigadores. 
 
Por su composición y funciones, este órgano detentaría, según la norma vigente, el 
principal poder de decisión sobre el sistema nacional de ciencia y tecnología. Entre sus 
funciones se contempla, entre otras, la de determinar la política de Estado en la 
materia; aprobar y actualizar el Programa Especial de Ciencia, Tecnología e Innovación; 
definir esquemas de organización para la atención, coordinación y vinculación de las 
actividades de investigación, desarrollo tecnológico e innovación en los diferentes 
sectores de la administración pública federal y con los diversos sectores productivos y 
de servicios del país, así como los mecanismos para impulsar la descentralización de 
estas actividades. Además, una de especial importancia por sus efectos en la 
distribución del gasto público, la de “aprobar el proyecto de presupuesto consolidado 
de ciencia, tecnología e innovación que será incluido, en los términos de las 
disposiciones aplicables, en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación y 
emitir anualmente un informe general acerca del estado que guarda la ciencia, la 
tecnología y la innovación en México, cuyo contenido deberá incluir la definición de 
áreas estratégicas y programas prioritarios; así como los aspectos financieros, 
resultados y logros obtenidos en este sector.” (Ley de CyT, artículo 6, fracción 5). 
 
Otro organismo contemplados en la ley de 2002, con funciones específicas es la 
Conferencia Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación, integrada por la totalidad de 
los titulares de las dependencias encargadas de la función de ciencia y tecnología en 
las entidades federativas, así como por el titular de Conacyt. A este órgano se 
encomendó la tarea de “apoyar la descentralización territorial e institucional de los 
instrumentos de apoyo a la investigación, el desarrollo tecnológico y la innovación” (Ley 
de CyT, artículo 32, fracción IV). Asimismo, funciones de coordinación entre el ámbito 
federal y el de las entidades federativas y los municipios. 
 
Además de las instancias mencionadas, la ley de CyT contempla también la presencia y 
actuación del Foro Científico y Tecnológico; la Red Nacional de Grupos y Centros de 
Investigación, órgano abierto a la participación de instituciones académicas públicas y 
privadas, así como el Comité Intersectorial y de Vinculación, derivado del Consejo 
General, encargado de convocar a la cooperación pública y privada, en el área de 
tecnología. 
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Resulta que la propuesta formulada por el Conacyt para una “Ley general en materia 
de humanidades, ciencias, tecnología e innovación”, que probablemente se presente al 
Congreso en el próximo periodo de sesiones, busca eliminar los órganos de gobernanza 
de la ley vigente. ¿Cómo entonces se van a cumplir las funciones y tareas 
encomendadas a los mismos? Básicamente, el proyecto distribuye las principales 
decisiones entre la dirección general del Conacyt y la junta de gobierno del mismo. En 
la junta de gobierno, según el proyecto, seguirán participando los funcionarios del 
ejecutivo federal pero se omite al resto de los integrantes del actual Consejo General de 
Investigación y se elimina la Conferencia Nacional. En suma, se fractura la gobernanza, 
se concentran en Conacyt prácticamente todas las atribuciones y se limitan las 
posibilidades de participación del sector privado. 
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Regla de tres 945 
 
Carlos Reyes 

 
Oportuno desmarque. En días recientes, Adolfo Pontigo Loyola, rector de la 
Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), puso las cartas sobre la mesa. No 
hay ninguna presión hacia el personal ni el alumnado de la institución para que 
respalden a alguno de los candidatos a la gubernatura del estado. Precisó que aquellas 
declaraciones de personajes allegados a la UAEH o que han pasado por sus filas, serán 
siempre a título personal, sin comprometer la neutralidad. Porque la universidad 
hidalguense, asegura el rector Pontigo Loyola, tiene un prestigio y un reconocimiento 
que está por encima de cualquier cuestión. Así que, aunque la temperatura sube de 
tono en los meses por venir, y aunque la contienda pinte para ser un duelo muy 
cerrado, la UAEH estará muy alejada de esa disputa, como mejor conviene a su 
gobernabilidad. 
 
Llamado a la legalidad. Otro pronunciamiento que llegó muy a tiempo fue el del 
Consejo Nacional de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior de la República Mexicana (Anuies), en torno a la situación que se 
vive allá en la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO). El máximo 
órgano con sede en Tenayuca, en la colonia Santa Cruz Atoyac, pidió que el proceso de 
elección del titular de la rectoría se realice sin “injerencias y presiones” a sus órganos 
competentes. Es decir, la Anuies plantea una elección en ejercicio pleno de su facultad 
de autogobierno y en los términos establecidos en su legislación. Veremos qué tanta 
resonancia tendrá. Porque la presión irá creciendo y no se vislumbra un acuerdo 
satisfactorio para todas las partes implicadas. 
 
Recuerdo y aportación. En días recientes, el pasado martes para ser exactos, se 
cumplieron 17 años de aquella sesión del Colegio Académico de la Universidad 
Autónoma Metropolitana, en la que se aprobó, por unanimidad, la creación de la 
Unidad Cuajimalpa a propuesta del entonces rector general, Luis Mier y Terán 
Casanueva. Sin duda una de las principales aportaciones de parte de este connotado 
científico y funcionario, a esta institución. Justo cuando la UAM demandaba una 
ampliación meticulosa y adecuada a los tiempos que se vivían en aquel entonces, 
cuando se buscó instalar un plantel en una zona donde no había suficientes opciones 
públicas de calidad. La visión de Mier y Terán Casanueva fue importante para el 
crecimiento de la llamada casa abierta al tiempo. Por eso, en fechas fundamentales de 
su gestión, siempre es pertinente recordar la forma en la que ejerció sus años al frente 
de esta institución. 
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Otro evento para celebrar. La Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) prepara, como 
parte de los festejos del 149 aniversario de su fundación, el Festival Internacional 
Universitario de la Cultura, que en su XXVII Edición, ya se llevará a cabo de manera 
presencial y albergará 358 actividades del 5 al 13 de mayo en los 18 municipios de la 
entidad. El Rector de la UAS, Jesús Madueña Molina y el coordinador general de 
Extensión de la Cultura, Homar Medina Barreda, coincidieron en que se trata de una de 
las misiones más significativas de esta máxima casa de estudios, toda vez que se trata 
de la extensión y difusión de la cultura en todas sus manifestaciones. Un esfuerzo en el 
que las autoridades de la UAS no han querido escatimar. Así que la fiesta cultural que 
se viene en la UAS debe ser aquilatada en su justa dimensión. 
 
El justo medio. Ahora que las universidades e instituciones de educación superior 
sufren los estragos de la mal orientada política de austeridad, y cuando en muchos 
casos se hace una reingeniería financiera para evitar gastos innecesarios, para la 
comunidad de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), resulta muy 
cuestionable que la rectora Lilia Cedillo Ramírez haya decidido viajar a Ginebra, Suiza, 
para ver de primera mano el trabajo que han hecho investigadores de esa casa de 
estudios en el experimento ALICE, de la Organización Europea para la Investigación 
Nuclear (CERN). Un gesto que es muy plausible, sin embargo, ahora que el presupuesto 
es contado peso a peso, valdría la pena reflexionar si un traslado de esta índole pudo 
haberse pospuesto para mejores tiempos. No cabe duda que este tipo de lujos no se los 
pueden dar en otras universidades que viven al día y con la amenaza de enfrentar un 
colapso económico. 
 
El último tramo. La Universidad Autónoma de Morelos (UAEMOR) entró en la recta 
final del rectorado de Gustavo Urquiza Beltrán, quien tendrá solamente un año para 
concretar sus proyectos pendientes y dejar el camino listo para quien venga a 
sucederlo en el cargo. Y es que, luego de rendir su penúltimo informa de actividades, el 
hervidero de funcionarios que quieren llegar a la rectoría va a ir en aumento conforme 
avancen los meses. Urquiza Beltrán ha batallado todo su rectorado con una situación 
financiera muy insostenible y que la tiene al borde de la inviabilidad financiera. Pese a 
ello, ha salido a flote y seguramente este último año al frente buscará trabajar en ese 
sentido. Porque salirse del guión, aunque sea un poco, le podría dejar a su sucesor una 
bomba de tiempo que a nadie conviene. Por eso el perfil de quien sea el nuevo rector 
pasa mucho por esta habilidad para hacer más con mucho menos. 
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Ciudad perdida 
El origen neoliberal en la educación // SNTE y Salinas, hermanados // ¿Y esa Capilla 

Sixtina? 
 

Miguel Ángel Velázquez 
 

Construir las bases del neoliberalismo en el país requería de un soporte lo 
suficientemente fuerte como para sostener en el tiempo la consolidación del proyecto. 
El 18 de mayo de 1992 se firmó, con esa intención, el acuerdo nacional para la 
modernización de la educación básica. La mano de Carlos Salinas de Gortari guio tal 
convenio. 
 
Se trataba, en lo operativo, de traspasar a los gobiernos de los estados la operación de 
las escuelas de educación básica y normal, pero más que nada era un acuerdo entre el 
sindicato –en manos de Elba Esther Gordillo– y la administración de Salinas. 
 
La modernización, dígase lo que se quiera, implicaba poner en las manos de Salinas la 
política educativa del país con la complicidad de una buena parte de sus operadores: 
los maestros; así que se trataba de crear una sociedad que mantuviera viva la idea 
neoliberal, que es necesario decir, se prolongó por más de tres décadas. 
 
Así se inició un programa que formó, en buena medida, una sociedad consumista, 
culturalmente desarmada, un grupo de ciudadanos que había leído nuevos libros de 
texto y que empezaba a insertarse en los planes adoptados por el mismo Salinas de 
Gortari. 
 
Aunque nunca se expresó de tal forma, los cambios a la educación en su gobierno 
fueron reformas neoliberales impuestas por complicidades y corruptelas que aún 
subsisten y que han sido muy difícil de desmontar, no obstante la lucha emprendida 
por la agrupación magisterial contraria al SNTE. 
 
Hoy hay quienes aún no entienden qué es lo que se propone desde la Presidencia de la 
República para romper con estas herencias malditas, aunque el problema de ese sector 
es cada vez más complicado. 
 
No podríamos decir, de ninguna manera, que el plan de cambio que se propone desde 
la Secretaría de Educación Pública es el correcto para dar un impulso diferente a ese 
sector, pero lo que parece urgente es deshacer el esquema actual. Los datos de su 
naufragio son evidentes y los ha pagado toda la sociedad. 
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El cambio es una deuda de la 4T con el país, pero particularmente con el futuro. Para 
tener mejores ciudadanos es preciso contar con una mejor educación. Ojalá y de 
verdad los profesores de todas las alas políticas caigan en la cuenta de la gran 
importancia que tiene rencarrilar el sistema educativo. 
 
Mantener las cosas como están ahora significa ir a un suicidio en abonos, es decir, la 
desaparición, entre otras cosas, de la identidad nacional, la cuna de la traición. 
 
De pasadita 
 
El gesto del Presidente de la República a la salida de Palacio Nacional, acompañado por 
un grupo de súbditos del Estado Vaticano, no parecía el del hombre que se sentía a 
gusto, más bien se le notaba molesto. 
 
No podríamos decir que el gesto era el resultado de su desacuerdo con el monumento 
a la religión –antes que obra de arte– que se levantó en el Zócalo de la ciudad, pero hay 
que echarle un ojo a las fotos del momento, a los videos, para darnos cuenta de que 
algo molestaba a López Obrador. 
 
Esta es la segunda ocasión en la que se usa un espacio público para levantar el negocio 
de la Capilla Sixtina. 
 
Hace no mucho tiempo, durante la administración pasada, se pretendió también 
instalar la capilla patito en donde ahora se erigió, pero el gobierno de Miguel Ángel 
Mancera dijo que no. 
 
¿Qué argumento más allá del que se esgrime a favor del arte se usó esta vez para 
ocupar el Zócalo con tal cosa? No lo sabemos. Tal vez sólo se trate de mostrar eso: arte a 
la gente, y eso no esta mal, pero ¿por qué allí? 
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Astillero 
Ayotzinapa: Ejército no coopera // Obstruye cauce judicial // Responsabilidad, hasta 

Cienfuegos // INE frena mensajes de Morena 
 

Julio Hernández López 
 

Vidulfo Rosales, abogado de los familiares de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, señaló 
ayer que altos mandos militares del país se niegan a aceptar, para el correspondiente 
procesamiento judicial en la Fiscalía General de la República, los hechos que desde el 
mismo ámbito del Ejército fueron dados a conocer al Grupo Interdisciplinario de 
Expertos Independientes (GIEI), y revelados en su reciente informe. 
 
Tales hechos demuestran la responsabilidad de fuerzas militares en lo sucedido en 
Iguala, Guerrero, entre la noche del 26 y la madrugada del 27 de septiembre de 2014, 
cuando Enrique Peña Nieto ocupaba Los Pinos y el general Salvador Cienfuegos era el 
secretario de la Defensa Nacional. 
 
Sin embargo, y a pesar de que esos datos y evidencias fueron suministrados al GIEI por 
exigencia y presión del actual Presidente de la República a los mandos militares 
también actuales (Defensa Nacional y Marina), éstos dicen desconocer el origen de tal 
material. No corresponde a nuestros archivos, han dicho esos mandos a las autoridades 
civiles que buscan dar cauce penal a las eventuales responsabilidades señaladas en el 
informe del GIEI. 
 
Será importante y oportuno que Omar Gómez Trejo precise el curso judicial que lleva 
este tema. Él es titular de la Unidad Especial de Investigación y Litigación para el caso 
Ayotzinapa y, en ese carácter, le corresponde la difícil tarea de buscar que todo indicio 
delictivo en el caso de los 43 sea indagado y fundamentado para su probable 
enjuiciamiento, si así correspondiera. 
 
El obstáculo, precisa Rosales, es que sí se está dando la información al GIEI, pero 
cuando esa información tiene que tomar un cauce procesal, un cauce ministerial, para 
que forme parte de una investigación judicial, ahí el Ejército Mexicano ya no está 
colaborando, ya no está contribuyendo, no está poniendo esa información y dando 
todas las posiblidades (...) para que se aclare. 
 
El abogado Rosales asegura que diversos niveles de mandos castrenses tuvieron 
cuando menos conocimiento de lo que sucedía en Iguala en aquellas horas trágicas. 
Con la información que hay, yo creo que los niveles de responsabilidad llegan hasta el  
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secretario de la Defensa Nacional (Cienfuegos). No pudo haber existido una 
información tan delicada, de un hecho tan relevante en ese momento, que no fuera del 
conocimiento del secretario (https://bit.ly/3MEvlnN). 
 
En un episodio más de la confrontación entre el Instituto Nacional Electoral (INE) y el 
morenismo o, más en general, la llamada 4T, la Comisión de Quejas y Denuncias de ese 
instituto emitió una orden cautelar para que se suspenda la emisión de mensajes que 
pretenden etiquetar como traidores a la Patria a determinados actores políticos, como 
los diputados que votaron contra la propuesta presidencial de reforma eléctrica. 
 
Dicha comisión, presidida por Adriana Favela e integrada además por Ciro Murayama y 
Claudia Zavala, ordena a Morena y su presidente, Mario Delgado, que en un plazo de 
tres horas retiren de Twitter y de otros espacios electrónicos o de prensa impresa los 
mensajes relacionados con el tema. 
 
Astillas 
 
Sigue la expectativa respecto al sentido que pretenderá dar a Twitter su nuevo dueño, 
Elon Musk, quien ayer escribió ahí: Para que Twitter merezca la confianza del público, 
debe ser políticamente neutral, lo que efectivamente significa molestar a la extrema 
derecha y a la extrema izquierda por igual. ¿Qué significa exactamente esto y cómo se 
traducirá en la práctica?... Y, mientras ayer el presidente López Obrador cenaba con 
integrantes del Consejo de las Américas, organización que agrupa a importantes 
empresarios de Estados Unidos, con el acompañamiento del prefecto con sombrero 
Ken Salazar, el embajador de Estados Unidos en México que mantiene un ritmo de 
actividad impresionante en los terrenos político y económico, ¡hasta mañana, con la 
creciente preocupación por la inflación y expectativa respecto a la manera en que se 
propondrá homologar precios a escala nacional de una canasta básica de productos! 
 
Twitter: @julioastillero 
 
Facebook: Julio Astillero 
 
juliohdz@jornada.com.mx 
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Ciudad perdida 
El origen neoliberal en la educación // SNTE y Salinas, hermanados // ¿Y esa Capilla 

Sixtina? 
 

Miguel Ángel Velázquez 
 

Construir las bases del neoliberalismo en el país requería de un soporte lo 
suficientemente fuerte como para sostener en el tiempo la consolidación del proyecto. 
El 18 de mayo de 1992 se firmó, con esa intención, el acuerdo nacional para la 
modernización de la educación básica. La mano de Carlos Salinas de Gortari guio tal 
convenio. 
 
Se trataba, en lo operativo, de traspasar a los gobiernos de los estados la operación de 
las escuelas de educación básica y normal, pero más que nada era un acuerdo entre el 
sindicato –en manos de Elba Esther Gordillo– y la administración de Salinas. 
 
La modernización, dígase lo que se quiera, implicaba poner en las manos de Salinas la 
política educativa del país con la complicidad de una buena parte de sus operadores: 
los maestros; así que se trataba de crear una sociedad que mantuviera viva la idea 
neoliberal, que es necesario decir, se prolongó por más de tres décadas. 
 
Así se inició un programa que formó, en buena medida, una sociedad consumista, 
culturalmente desarmada, un grupo de ciudadanos que había leído nuevos libros de 
texto y que empezaba a insertarse en los planes adoptados por el mismo Salinas de 
Gortari. 
 
Aunque nunca se expresó de tal forma, los cambios a la educación en su gobierno 
fueron reformas neoliberales impuestas por complicidades y corruptelas que aún 
subsisten y que han sido muy difícil de desmontar, no obstante la lucha emprendida 
por la agrupación magisterial contraria al SNTE. 
 
Hoy hay quienes aún no entienden qué es lo que se propone desde la Presidencia de la 
República para romper con estas herencias malditas, aunque el problema de ese sector 
es cada vez más complicado. 
 
No podríamos decir, de ninguna manera, que el plan de cambio que se propone desde 
la Secretaría de Educación Pública es el correcto para dar un impulso diferente a ese 
sector, pero lo que parece urgente es deshacer el esquema actual. Los datos de su 
naufragio son evidentes y los ha pagado toda la sociedad. 
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El cambio es una deuda de la 4T con el país, pero particularmente con el futuro. Para 
tener mejores ciudadanos es preciso contar con una mejor educación. Ojalá y de 
verdad los profesores de todas las alas políticas caigan en la cuenta de la gran 
importancia que tiene rencarrilar el sistema educativo. 
 
Mantener las cosas como están ahora significa ir a un suicidio en abonos, es decir, la 
desaparición, entre otras cosas, de la identidad nacional, la cuna de la traición. 
 
De pasadita 
 
El gesto del Presidente de la República a la salida de Palacio Nacional, acompañado por 
un grupo de súbditos del Estado Vaticano, no parecía el del hombre que se sentía a 
gusto, más bien se le notaba molesto. 
 
No podríamos decir que el gesto era el resultado de su desacuerdo con el monumento 
a la religión –antes que obra de arte– que se levantó en el Zócalo de la ciudad, pero hay 
que echarle un ojo a las fotos del momento, a los videos, para darnos cuenta de que 
algo molestaba a López Obrador. 
 
Esta es la segunda ocasión en la que se usa un espacio público para levantar el negocio 
de la Capilla Sixtina. 
 
Hace no mucho tiempo, durante la administración pasada, se pretendió también 
instalar la capilla patito en donde ahora se erigió, pero el gobierno de Miguel Ángel 
Mancera dijo que no. 
 
¿Qué argumento más allá del que se esgrime a favor del arte se usó esta vez para 
ocupar el Zócalo con tal cosa? No lo sabemos. Tal vez sólo se trate de mostrar eso: arte a 
la gente, y eso no esta mal, pero ¿por qué allí? 
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